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此项改革举措的实施，改变了多年来医疗胶片打印的惯
例，因为牵涉到方方面面的利益，推进起来并不容易。

“只要是对老百姓有利的事情，我们就去做！”市卫计委
负责推动此次改革措施的工作人员告诉记者，让他们下定决
心做这件事情的原因，是这样一个简单的测算：按最保守的
方法估算，此项改革政策实施以后，就算只有一半的患者不
想保留胶片，也能为全市老百姓省下1亿元的医疗费用。

看似简单的一项胶片打印费用和检查费分列工作，
对于医院来说并不简单，需要诸多流程设计和信息系统
的改造。

市第一医院主持项目改造的党委书记陈晓敏告诉记
者，接到市卫计委有关实施胶片打印新政的通知后，医院
召开了多次协调会。大家讨论最多的问题有两个：一是
常规默认胶片不打印后，如果患者事后要求补打胶片，如
何设计对患者来说较简便的流程？二是如果患者需要电
子化的影像检查资料，如何让患者能轻松获取，而又不增
加患者的经济负担？

“虽然我们要求临床医生在开具影像检查的时候，征
询患者的意见，是否需要打印胶片保存，但不排除还是会
有患者事后要求补打胶片。”陈晓敏介绍，最后医院制定
了最简便的补打胶片流程，让患者不用再花挂号费，凭就
诊卡和影像检查报告单直接到收费窗口补胶片费；还和
中国电信合作推出云存储服务，让患者可以免费获取影
像检查的所有电子化资料。

记者从市卫计委了解到，9家市级医院全面实行胶
片打印新政后，这项普惠于民的胶片打印新政下一步将
逐步向县、区级医院乃至全市医疗机构推广，让更多的市
民在看病时能省钱。 记者 孙美星

■《电子化时代，去医院拍片为啥还要买胶片？》后续

本报持续9个月
关注医疗胶片浪费问题

推动普惠于民的新政落地
市民从此有了胶片打印选择权

看病一年能省上亿元
今年3月15日，本报以《电子化时代，去医院拍片为啥还要买胶片？》为题，聚焦宁波

各大医院里“去做影像检查必须买胶片”，既增加病人负担又造成浪费的现象，引起社会
各界广泛关注。

此后，本报持续关注9个月，刊发5篇报道，追踪医疗胶片打印方式变革的进展，直至
此事有了解法。今年10月，市卫计委发文，要求宁波各医院做好胶片收费项目医院信息
系统改造工作。12月，9家市级医院陆续推出胶片打印新政，所有放射胶片常规默认不
打印，不向患者收取胶片打印费。据估算，新政实施头两天，仅2家市级三甲医院一天就
能为市民省下8万元左右的医疗费。如果全市医疗机构都实行医疗胶片打印新政，一年
至少能为市民省下医疗费支出超1亿元。

今年3月，市民侯先生在朋友圈吐槽，说
看个肺炎前后花了100多元胶片费，最后胶
片买回家自己看不懂，医生也用不上，增加病
人负担，还造成了极大的浪费。

电子化时代了，去医院拍片为啥一定要
买胶片？带着这个问题，记者走访了市区各
大医院，发现长久以来，医院在为患者开具影
像检查收费单的时候，不管患者要不要胶片，
胶片打印费都默认包含在检查费内。涉及用
胶片的医学影像检查包括X光、CT、磁共振
等，做这些影像检查时，患者少则要买一张胶
片，多的要买六七张，胶片费用20多元一张，
且患者必须自费。不少患者吐槽，拿回家的
胶片看不懂，放在家里成了无用却不好随便

扔的垃圾。
患者掏钱买下的胶片，医生也常常用不

上。因为宁波各大医院的影像科早已采用数
字化读片方式，医学影像检查的胶片基本上
只供患者自己保留用。

记者经过深入了解发现，医用胶片污染
环境且产生的费用惊人，仅宁波一家三甲医
院一年胶片费用就有2000万元，保守估计，
全市一年产生胶片费用达2亿元。传统医用
胶片是银盐胶片，其生产和使用还是环境的
重要污染源。放眼全国，医用胶片的消耗量
每年以20%的速度在增长，2015年我国使用
了近8亿张胶片，产生近150亿元的医疗费
用。

3月15日，本报刊发报道《电子化时代，
去医院拍片为啥还要买胶片？》，引起不少市
民的共鸣。今年初召开的全市“两会”上，多
位人大代表和政协委员也聚焦医疗胶片浪费
问题，建议以“互联网+医学影像”模式替代传
统的“塑料袋+医用胶片”模式。

本报的报道刊发后，宁波市卫计委高度
重视，几天后通过本报回应，承诺将尽快试点
对市级医院的系统软件进行改造，将胶片打
印收费和CT检查收费项目分列，让市民在打
印胶片上拥有选择权。待市级医院的改造运
行成熟后，再逐步推广到其他医院。

此后，本报持续关注胶片打印改革的进
展。但过去了半年多，记者走访市区一些大型

医院了解到，医疗胶片打印的改革进展甚微。
10月11日，本报以《半年过去了，推进医

疗胶片电子化工作进展甚微》为题，再次报道
医疗胶片浪费的情况，呼吁有关部门尽快推
动相关惠民政策的落地。

10月下旬，市卫计委办公室正式发布《关
于要求做好胶片收费项目医院信息系统改造
工作的通知》，要求市级医院进行医院信息系
统的改造，胶片打印收费项目和影像类检查
收费项目分项选择，在默认的情况下，胶片收
费项目系统不做选择。仅在“医生认为必要”
和“患者有打印要求”的情况下，系统提供选
择操作。同时，医院还要提供胶片补打服务，
胶片补打的费用不变。

多位人大代表和政协委员共同呼吁
主管部门宣布将推出改革新政

这之后，本报持续关注全市各医院的改
革举措推进情况。

今年12月10日，北仑区人民医院响应市
卫计委的通知，首推胶片打印新政，所有放射
胶片常规默认不打印，不向患者收取胶片打
印费。本报及时报道了北仑区人民医院这一
举措。经过医院测算，此举一年可为该院患
者省下五六百万元医疗费用。

12月下旬，胶片打印收费方式改革举措
推进取得重大突破：包括市一院、市二院、市
妇儿医院、宁大附院、李惠利医院、市中医院

等在内的所有9家市级医院，都陆续实行胶片
打印新政，常规默认放射胶片不打印，不向患
者收取胶片打印费。

此项新政推行后，各大医院里人手一个医
疗胶片袋的景象一去不返。新政实施头两天，
市一院、市二院都只有5%左右的患者选择交
费打印胶片保存。据统计，仅这两家医院，每
天就能为患者省下8万元左右的胶片打印费。

至此，本报持续关注9个月的医疗胶片浪
费问题终于有了解法：去医院拍片后要不要
打印胶片，患者终于有了自主选择权！

看个肺炎，胶片费花了100多元
一位市民的吐槽，让我们关注到胶片浪费惊人

胶片打印收费方式改革终于落地
所有市级医院放射胶片常规默认不打印

为让患者省事，医院也煞费苦心
此项新政将向我市所有医疗机构推广

本报此前连续报道医疗胶片浪费问题。


